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 ■ ЛУКАВЫЕ ЦИФРЫ

Влад СМЕРТИН

Эксперты уверяют, 
что статистика 
показывает скорее 
старательность 
силовиков.

Страна узнала, что са-
мые страшные корруп-
ционеры живут в Мор-
довии, а самые честные 
люди - в Ингушетии. 
Такой вывод можно 
сделать из доклада ге-
нерального прокурора 
страны Игоря Краснова.

В надзорном ведом-
стве составили рейтинг 
коррупции в регионах. 
Считали просто: чем 
больше соответствую-
щих правонарушений 
(не только взятки, но и 
превышение должност-
ных полномочий, под-
купы, откаты и многое 
другое) на 100 тысяч 
человек, тем позиция в 
рейтинге выше. То есть 
и гаишник, который со-
гласился отпустить без 
штрафа, и учительница, 
которая слишком ретиво 
собирала деньги на ре-
монт класса, оказались 
равны, скажем, мэру, 
уведшему из бюджета 
миллионы.

В лидерах незавидно-
го рейтинга Мордовия 
с почти 30 правонару-
шениями на 100 тысяч 
человек. При этом в 
десятке самых коррум-
пированных регионов 
не нашлось ни одной 
республики Северного 
Кавказа.

- Давайте только не 
будем называть это 
рейтингом! Тогда все 
встанет на свои места, - 
просит председатель 
Национального анти-
коррупционного коми-
тета Кирилл Кабанов. - 

Это просто статистика, 
отчетность по уголов-
ным и административ-
ным делам. Потому 
что, если смотреть на 
эти цифры как на рей-
тинг, ситуация доволь-
но странная: в регионе 
борются с коррупцией, 
вскрывают много право-
нарушений и в результа-
те оказываются в топе 
такого «рейтинга». Пару 
лет назад у меня был на 
эту тему разговор с тог-
дашним руководителем 
Ингушетии Юнус-Беком 
Евкуровым. Он говорил: 
«Я пересажал кучу наро-
да, а меня в самые кор-
рупционные регионы 
записали».

Зато теперь Ингуше-
тия занимает почетное 
последнее место: там в 
прошлом году зафикси-
ровано всего 6,41 право-
нарушения на 100 тысяч 
человек.

- Да просто там всех 
пересажали, - уверен 
Кабанов. - В Дагеста-
не похожая ситуация: в 
позапрошлом году вал 
уголовных дел, а в про-
шлом - затишье. Так что 
если это и рейтинг, то 
скорее работы право-
охранительных органов.

Эксперт считает, что 
коррупцию нужно из-
мерять не палочной 
системой силовиков, а 
деньгами.

- Это же, по сути, те-
невой рентный бизнес, - 
объясняет Кирилл Ка-
банов. - Где бюджетных 
средств больше, будет 
больше коррупции. Во 
всем мире так, не толь-
ко у нас. Есть разница, 
сколько можно зарабо-
тать на поставке, ска-
жем, 100 тысяч масок 
и сколько - на 10 мил-
лионах.

Елена ОДИНЦОВА

Не одними лишь 
нефтью и газом 
наша страна 
славится по миру.

Мы привыкли ду-
мать, что Россия тор-
гует с миром лишь 
дарами своих недр. 
Нефтью, газом, метал-
лами, алмазами. Ну мо-
жет быть, еще древеси-
ной и оружием. Но, как 
оказалось, не только. 
В этом году, несмотря 
на пандемию, мировой 
кризис, падение цен на 
нефть и скачки курсов 
валют, на многие рос-
сийские товары спрос 
даже вырос, сообщило 
аналитическое агент-
ство VVS.

Какая же наша про-
дукция в лидерах по 
приросту экспорта? 
Список выглядит до-
статочно необычно.

1-е МЕСТО.  
РАПСОВОЕ МАСЛО 

Прирост в 1-м кварта-
ле 2020 года: + 80,7%. 
Всего поставлено на 
$3,4 млн.

Это аналог подсол-
нечного или оливко-
вого масла, очень по-
пулярный в Израиле. 
Собственно, эта стра-
на и закупает в России 
весь объем рапсового 
масла. А выращивают 
и перерабатывают рапс 
у нас преимущественно 
в Краснодарском крае.

2-е МЕСТО.  
ВАФЛИ 
В ШОКОЛАДЕ 

Прирост в 1-м кварта-
ле 2020 года: + 61,5%. 
Всего поставлено на 
$2,5 млн.

Оказывается, эти сла-
дости - чисто россий-
ская специализация. И 
многие страны мира без 
ума от них. Экспортные 
поставки в этом году 
шли в 29 государств. 
Больше всего почему-
то вафли в шоколаде 
любят в Азербайджане. 
На эту страну пришлась 
шестая часть от всего 
объема наших вафель-
ных поставок.

3-е МЕСТО.  
КАРТОННЫЕ 
КОРОБКИ

Прирост в 1-м кварта-
ле 2020 года: + 54,6%. 
Всего поставлено на 
$5,2 млн.

Обычный гофрокар-
тон - сейчас самый 
популярный упако-
вочный материал в 
мире. По статистике, 
в развитых странах на 
одного человека в год 
приходится более 70 кг 
картонных упаковок. 
А с развитием различ-
ных служб доставки 
этот показатель навер-
няка еще увеличится. 
Самый популярный 
экспортный маршрут 
этого товара - из Ле-
нинградской области 
в Финляндию.

Кстати, экспорт неф-
ти за тот же самый 1-й 
квартал 2020 года упал 
аж на 12,9%. Причи-
ны понятны: 
остановка в 
мире многих 
предприятий и 
транспортных 
потоков из-за 
коронавируса. 
Тем не менее неф-
тью мы наторговали 
на $29,2 млрд - 
то есть получи-
ли примерно в 10 
тысяч раз больше, 
чем от продажи 
ш о к о л а д н ы х 
вафлей. 

Начинайте 
утро с нами! 

Будьте 
в курсе всех 

событий! 
«Страна на удаленке» 

по будням в 11.00 
на Радио «КП»

106.8
FM

Анатолий Тихонов, руководитель научного цен-
тра международного агробизнеса и продоволь-
ственной безопасности Российской академии 
народного хозяйства (РАНХиГС):

- Наша экспортная доктрина ставит цель: доходы от 
продажи продуктов питания должны быть сравнимы с 
нефтегазовыми. И мы ее потихоньку выполняем. Рост 
пищевых поставок за рубеж очень хороший. Сегодня 
сама жизнь этому способствует. Коронавирус поломал 
сложившиеся торговые связи, что зачастую нам на руку. 
США развязали торговую войну с Китаем - это наш шанс 
расширить в Китае свои позиции. И даже изменение 
климата работает на нас. Если раньше аномальная 
жара и засуха в Европе в период сбора урожая были 
действительно аномальными явлениями, то теперь это 
случается почти каждый год. А у нас страна большая: 
в одном месте засуха, в другом - рекордный урожай. 
В России сейчас есть излишки сельскохозяйственной 
продукции, их надо куда-то сбывать. Пока мы преимуще-

ственно поставляем дешевое про-
довольственное сырье, а не 

более дорогую продукцию 
глубокой переработки. Но 
это первый этап, с сырьем 

проще зайти на рынки. Нач-
нем потихоньку продавать и 

готовую продукцию.

Причуды рейтинга 
коррупционных регионов:

На Кавказе 
воруют меньше, 
чем в Поволжье?

КОНКРЕТНО
ГДЕ РЕЖЕ ВСЕГО ЛОВЯТ 
ВЗЯТОЧНИКОВ…

 ✓ Ингушетия
 ✓ Хакасия
 ✓ Алтайский край

По данным Генеральной прокуратуры РФ.
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А также 
в области 
матрешек 

мы впереди 
планеты всей!

Россия завоевывает мир 
вафлями в шоколаде

… А ГДЕ ЧАЩЕ 
ВСЕГО

 ✓ Мордовия
 ✓ Чувашия
 ✓ Камчатка

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

«На популярность 
наших продуктов 
работает даже 
изменение климата»
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Об этом бывший 
Президент 
Советского 
Союза заявил 
в эфире Радио 
«Комсомольская 
правда» (106.8 FM).

В финских СМИ по-
явилась информация со 
ссылкой на новую книгу 
бывшего работника МИДа 
Юкки Сеппинена о том, 

что в бытность Михаила 
Горбачева Президентом 
СССР якобы решался во-
прос о передаче Каре-
лии Финляндии. Якобы в 
1989 - 1990 годах СССР 
из-за тяжелого положения 
вел неформальные перего-
воры не только о призна-
нии независимости При-
балтики, но и «продаже» 
Карельской автономной 
республики. 

«КП» удалось дозво-
ниться до экс-Президента 
СССР.

- Михаил Сергеевич, 
здравствуйте! Как ва-
ше здоровье?

- Лечусь.
- И правильно. Знае-

те, тут пошли публи-
кации, что якобы пра-
вительство СССР во 
времена Горбачева 
собиралось передать 
Карелию Финляндии. 
Что вы на это скажете?

- Вообще для меня это 
новость.

- То есть бред?
- Ну, такие выраже-

ния... Я не знаю, может 
быть, кто-то помимо нас 
делал что-то...

- А кто помимо Гор-
бачева?

- А я абсолютно ничего 
(в этом плане не предпри-
нимал. - Ред.)...

- То есть вы об этом 
даже не знали?

- Ничего  - да, да. Пер-
вый раз слышу.

Записал  
Александр ГАМОВ.

В России есть места, где руководители 
предприятий пытаются не привлекать  
к работе гастарбайтеров (репортаж 
спецкора «КП» Дмитрия Стешина -  
на стр. 10 - 11). Мы спросили:

Как нам обойтись 
без мигрантов?
Леонид КАЛАШНИКОВ, глава Комитета 
Госдумы по делам СНГ:

- Без мигрантов не обойтись  - работодатель не может 
больше платить в ряде трудоемких отраслей. Когда государ-
ство получит свой источник рабочей силы, тогда проблема 
мигрантов уйдет, но это будет не завтра. Надо использовать 
программы репатриации, как в Германии, в Израиле. 

Владимир МУКОМЕЛЬ, глава сектора 
изучения миграционных процессов 
Института социологии РАН:

- Работодатель заинтересован в выходе работника не на 
день-два, а на год-два-три. И вот уже мигранты начинают 
вести себя как россияне  - не скачут с одного места на 
другое. В период пандемии пострадало не строительство, 
а гостиничный бизнес и общепит. Притом работодатель со-
хранял за мигрантом место - кормил его и позволял жить 
на рабочем месте.

Сергей ГОНЧАРОВ, почетный президент 
Ассоциации ветеранов «Альфы»:

- Все экономисты говорили, что без мигрантов экономику 
России не поднять. Но теперь ситуация вынудит бизнесменов 
на местах привлекать своих - тверских, рязанских мужиков. 
Раз демпинговать со стороны некому, то наши работяги, 
устраиваясь на работу, могут поторговаться по условиям.

Вадим ДРОБИЗ, глава Центра исследований 
федерального и региональных рынков 
алкоголя:

- Ситуация сложная. Детей рождается мало. Сегодня 
россиян от 18 до 30 лет в два раза меньше, чем 30 лет 
назад. Мы как США уже - живем за счет работы мигрантов.

Полина КИРОВА, директор по развитию 
«Рыбсети»:

- Мигранты не работают в море - они работают на заводах. 
Вот предприятиям в мегаполисах может быть тяжеловато. 
Потому как коренные жители не идут на рыбзаводы. 

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов 
России»:

- В Калифорнии только мигранты собирают апельсины. 
Знаю сельхозпроизводителей на Алтае - они возят автобуса-
ми из города мигрантов. Это наша обреченность на годы .

За последние сутки наш сайт посетили  
5 миллионов 897 тысяч человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

69,62 
- 13 коп.

106.8
FM

Елена ОДИНЦОВА

Правительство отменило 
сотни устаревших 
советских законов.

Премьер Михаил Мишустин 
отменил действие 450 уста-
ревших советских законов, 
принятых с 1946 по 1991 год. 
На практике их никто не со-
блюдал, но теоретически они 
были в силе, и при желании 
нарушителей можно было на-
казать. 

Что же это за устаревшие 
нормативы и регламенты? 
Достаточно просто пробе-
жаться по названиям из это-
го перечня, чтобы получить 
представление, как усер-
дно молотила бюрократи-
ческая машина хрущевско-
брежневско-перестроечного 
периода. Подробнейшие ин-
струкции составлены по пра-
вилам изготовления жестяных 
банок, требованиям к квали-
фикации сторожей и водола-
зов, нормам убыли колбас при 
хранении...

Иногда даже хочется пустить 
ностальгическую слезу. 

«Несмотря на имеющие-
ся достижения, в организации 
лечебно-профилактической 
помощи больным с половыми 
расстройствами имеют ме-
сто существенные недостат-
ки», - констатируется в при-
казе Минздрава от 1988 года «О 
дальнейшем совершенствовании 
сексопатологической помощи на-
селению». Дальше расписано, 
как эти недостатки устранять. 
Организовать курсы сексопа-
тологов, наладить выпуск ле-
карств по лечению половых рас-
стройств... Наивный 1988 год!

И еще один повод всплак-
нуть. Среди отмененных до-

кументов есть правила по 
составлению меню для пас-
сажиров, тоже от 1988 года.  
Горячий завтрак или ужин для 
пассажиров внутренних рей-
сов включал: закуску, второе 
горячее блюдо с гарниром, 
чай или кофе, кондитер-
ские изделия, свежие фрукты  
или фруктовый сок (мог за-
меняться компотом), хлеб 
ржаной, джем (повидло), про-
хладительные напитки, спец-
ии. А вот аналогичный набор 
для международных линий  
в экономклассе: масло сливоч-
ное, закуска, второе горячее 
блюдо с гарниром, чай или 
кофе, лимон, кондитерские 
изделия, фрукты или фрук-
товый сок, булочка «Летная», 
хлеб ржаной, джем (повидло), 
прохладительные напитки, 
специи, зубочистки. Все это, 
заметим, входило в стоимость 
билета.

Сейчас меню составляют са-
ми авиакомпании. При этом 
они могут и вообще не кор-
мить и не поить пассажиров, 
если это записано в правилах 
авиаперевозчика и пассажир 
предупрежден, что тариф, по 
которому он покупает билет, 
кормежки не предполагает.

Под нож пошел список про-
фессий, для которых обязатель-
но ношение защитных касок, 
среди них землекопы, трубо-
чисты, обрезальщики дере-
вьев.

А как вам инструкция по ис-
пользованию лимонов на пред-
приятиях общепита («сушить 
до полного стекания воды, 
очистить от плодоножек и 
сосков»)? Теперь она не дей-
ствует, так что не удивляйтесь, 
если в ресторане вам подадут 
мокрый лимон с плодоножкой.

Нельзя не впечатлиться 
упорством, с которым чинов-
ники прошлых лет (нынешние 
нередко берут с них пример) 
стремились зарегламентиро-
вать все стороны жизни. Вот, 
например, многословные Ука-
зания по применению гербици-
дов для уничтожения раститель-
ности на трамвайных путях. 
Постановление об утверждении 
типовых норм времени на заточ-
ку режущего инструмента. При-
каз об упорядочивании времени 
расходования спирта на пред-
приятиях гражданской авиации. 

Отменяют реликты ушедшей 
эпохи не из вредности, а для 
того чтобы «снизить нагрузку 
на бизнес и улучшить деловой 
климат в стране». Так называе-
мая регуляторная гильотина 
должна с 1 января 2021 года 
убрать из законов все крюч-
котворство, которое касается 
работы частных предприятий 
в стране, и оставить только 
простые и понятные правила 
игры. 

Программа о том, что касается каждого!  
Слушайте «Экономику» по понедельникам,  
средам и пятницам в 21.00 на Радио «КП»

 ■ ЗВОНОК ЭКС-ПРЕЗИДЕНТУ СССР

Михаил ГОРБАЧЕВ - о том,  
что он «собирался продать 
Карелию Финляндии»:

Для меня это новость.  
Первый раз слышу

78,29
- 75 коп.

41,26
+ 1,8%

Тяжело будет 
в полете 
без зубочистки...

Экономист 
Никита 

Кричевский 
рассуждает 

об отмене советских 
законов на kp.ru в разделе 

«Экономика»
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Анна ДОБРЮХА

Разбираемся, 
с чем на самом деле 
столкнулось человечество 
и насколько оправдан 
всемирный карантин.

Количество зараженных корона-
вирусом на земле перевалило за 8 
миллионов. Число умерших при-
ближается к полумиллиону. При 
этом инфекция, снижая темпы и 
постепенно уходя из одних стран, 
продолжает набирать силу в других. 
В Китае опасаются второй волны 
COVID из-за новой вспышки в Пе-
кине. В России тем временем забо-
леваемость, судя по официальной 
статистике, вышла на плато. Нача-
лось снятие ограничительных мер.

Некоторые эксперты считают, 
что способы борьбы с ковидом 
изначально были неоправданно 
жесткими и в результате принес-
ли больше вреда, чем сама болезнь. 
С таким заявлением выступил, в 
частности, почетный директор Ин-
ститута медицинской паразитоло-
гии, тропических и трансмиссивных 
заболеваний им. Е. И. Марцинов-
ского Сеченовского университета 
академик РАН Владимир Сергиев, 
который в 1977 - 1988 годах воз-
главлял Главное управление ка-
рантинных инфекций Минздрава 
СССР. Академик привел свои ар-
гументы «Медицинской газете». 
Мы попросили прокомментиро-
вать их вирусолога с многолетним 
опытом, доктора медицинских наук, 
профессора Национального исследо-
вательского центра эпидемиологии и 
микробиологии им. Н. Ф. Гамалеи 
Анатолия Альтштейна.

ПАНДЕМИЯ ИЛИ ЗАУРЯДНАЯ ВСПЫШКА ИНФЕКЦИИ? 

ПРО СМЕРТНОСТЬ И ЛЕТАЛЬНОСТЬ

ТАК ЛИ ЗАРАЗЕН НОВЫЙ ВИРУС

СНЯТЬ ВСЕ ОГРАНИЧЕНИЯ РАЗОМ ИЛИ ПОДОЖДАТЬ?

- 30 января 2020 года ВОЗ 
признала вспышку COVID-19 
угрозой, имеющей междуна-
родное значение, и 11 мар-
та уже объявила пандемию. 
Обычно эпидемией считается 
вспышка, когда число забо-
левших достигает 5 - 7% на-
селения. 

На момент панического сообщения ВОЗ в марте 
2020 года признаков эпидемии не было, как нет 
их и сейчас.

- Я не считаю, что угроза коронавируса переоценена. В ряде 
стран действительно была очень тяжелая эпидемия. Сейчас в 
Западной Европе идет сокращение заболеваемости, снимаются 
некоторые ограничительные меры, но коронавирус никуда не 
делся. Эпидемия перекинулась в другие страны и, похоже, вер-
нулась в Китай. Так что COVID, к сожалению, это враг, который 
будет продолжать угрожать миру в ближайшие годы.

Пандемия объявляется, когда инфекция распространя-
ется на большое количество стран. В марте вспышкой были 
охвачены многие государства мира, и ВОЗ вполне оправданно объявила о начале 
пандемии. При эпидемии  имеет значение не только процент зараженных, но и 
тяжесть последствий заболевания. Если заражается большое количество людей и 
умирает несколько процентов заболевших, то есть все основания объявлять эпидемию.

- Неправомерно говорить о большой угрозе здоро-
вью населения от COVID-19. Конечно, смерти есть, 
но их число не сказывается на средних ежедневных 
показателях общей смертности населения, которая 
только в единичных странах выросла на 1 - 1,5%. А 
в большинстве осталась прежней или даже ниже, 
чем в 2019 году. Летальность от COVID-19 низка: 
в России менее 1%. 

По миру ВОЗ декларирует летальность от ново-
го коронавируса около 6%, забывая сказать, что 
в большинстве стран практически не проводят 
тестирования населения, и высокий показатель 
летальности относится исключительно к группе 
тяжелых больных.

- Умерших от коронавируса людей на самом деле 
очень много. Меньше чем за полгода погибло около 
полумиллиона, и эпидемия продолжается. Да, есть осо-
бенность: во многих странах умирает преимущественно 
старшее поколение. 

Утверждать, что в большинстве стран практически не 
проводят тестирование, конечно, нельзя. Охват тестиро-
ванием очень велик и в Западной Европе, и в США (см. 
«Цифры и факты»). При этом летальность COVID там 
очень существенная, в Европе порядка 10% и более в 
некоторых странах, в США порядка 6,5%. В России, по 
последним данным, как сообщила вице-премьер Татьяна 
Голикова, летальность на уровне 1,5 - 1,6%. Это очень 
высокая цифра. 

Летальность сезонно-
го гриппа 0,1%. Ковид 
уносит в 15 раз боль-
ше жизней. При этом от 
гриппа существуют эф-
фективные прививки, 
есть противовирусные 
лекарства, снижающие 
риск тяжелых осложне-
ний. «Противоядия» от 
коронавируса у челове-
чества нет - ни вакцин, 
ни действительно мощ-
ных лекарств.

- Контагиозность COVID-19 существенно ниже, чем 
при кори, дифтерии. Приходилось читать странные 
расчеты, что она якобы выше, чем при сезонном 
гриппе. Но ежедневная заболеваемость новым ко-
ронавирусом в Москве не превышает 4 - 5 тысяч, 
из которых половина  - бессимптомные носители. 
Для справки: пик эпидемии гонконгского гриппа 
пришелся в Москве на 2 января 1969 года, когда в 
один день за медицинской помощью обратились 102 
тысячи человек. Вот что такое настоящая эпидемия!

- Вирусологи ссылаются на другие данные. По между-
народной статистике, один больной COVID заражает в 
среднем 2 - 3 человека. У сезонного гриппа показатель 
заразности - 1,5. У риновирусов (возбудителей простуд) - 
6. У кори (если больной не привит) - 12 - 18. Важную роль 
играет также продолжительность инкубационного периода. 
У вируса гриппа этот срок составляет от 1 до 4 дней. Пик 
периода вирусовыделения - 3 дня. Для COVID-19 инкубаци-
онный период - от 2 до 14 дней (чаще всего 5 - 6), период 
вирусовыделения 8 - 20 дней после выздоровления.

- Коронавирус нельзя отнести к патогенам, обла-
дающим высоким эпидемическим потенциалом и не-
сущим серьезную угрозу здоровью населения. Поэтому 
проводимые драконовские ограничительные меры не 
имеют медицинского обоснования и являются более 
разрушительными, чем сама болезнь. Необходимо 
максимально оперативно запустить все производства, 
торговлю и сферу услуг, чтобы смягчить надвигающий-
ся экономический и финансовый кризис.

- Если противоэпидемические меры затягиваются надолго, то экономика раз-
рушается, последствия могут быть очень тяжелыми. Поэтому очень важно вводить 
такие меры на разумный срок, учитывая все обстоятельства, включая усталость 
населения от карантина и возможное недовольство.

Однако резкое снятие всех ограничений сразу может обернуться новым серьезным 
скачком заболеваемости. Вот три основные меры, которые стоило бы сохранить до 
тех пор, пока не появится эффективная и безопасная вакцина. Это дистанционная 
работа для кого это возможно, ношение масок в общественных местах и со-
блюдение социальной дистанции 1,5 - 2 метра.

Владимир 
Сергиев.

Анатолий 
Альтштейн.

Все новости 
о коронавирусе, 

исследования 
ученых, 
советы, 

как сберечь 
здоровье, -
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Ковид изменил 
нашу жизнь. 
Теперь такие 

кабинки 
дезинфекции 

стоят во многих 
торговых 

центрах Москвы.

В среднем грипп за-
разен в 5 раз меньше, 
по времени обнару-
живается в 2 раза бы-
стрее и почти не пред-
ставляет опасности 
после лечения.

  Сравним?

  Итого

Ученые спорят:

COVID-19 - эпидемия века 
или «коронабесие»?
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ЦИФРЫ И ФАКТЫ

По данным международного 
агрегатора статистики 
worldometers.info

В России один 
из самых высоких 
показателей тестирования - 
103 892 на 1 млн населения.
В Западной Европе цифры также 
существенные: в Испании -  
103 232 на 1 млн, в Дании - 140 009, 
в Италии - 76 419, в Бельгии - 89 435.
В США тестируют 74 929 
на 1 млн, в Великобритании - 99 787.
Летальность от COVID-19 в мае 
составила: в Москве - 3,8%, 
в Нью-Йорке - 10,7%, 
в Лондоне - 22,7%, Стокгольме - 
15,2%, Мадриде - 21,5%.

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (мир)  8 419 111  (+26 015)
ЗАРАЖЕНЫ (Россия) 561 091   (+7790)

По состоянию
на 9 апреля
2020 года

По состоянию
на 18 июня
2020 года.

УМЕРЛИ (мир)  451 704 (+1252)
УМЕРЛИ (Россия) 7660  (+182)

ВЫЗДОРОВЕЛИ (мир) 4 430 960 (+19 593)
ВЫЗДОРОВЕЛИ (Россия)  313 963 (+9621)

человек

человек человек

за сутки

за суткиза сутки
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Вадим ОНОПРИЮК

«ЧЕРЕЗ 2 ЧАСА НАЧАЛИ СБОР 
НЕФТЕПРОДУКТОВ»

29 мая 2020 г. на ТЭЦ-3, принадлежа-
щей «Норильско-Таймырской энерге-
тической компании», из-за разгермети-
зации одного из резервуаров произошла 
утечка дизельного топлива. Сотрудни-
ки ТЭЦ безуспешно попытались лик-
видировать ее собственными силами. 
По данным Росприроднадзора, из бо-
лее 20 тыс. кубометров нефтепродукта 
примерно четверть объема впиталась 
в грунт, остальное попало в воду. Пло-
щадь загрязнения, по предварительным 
оценкам, составила 180 тыс. м2. Топли-
во стекло в местные реки Дылдыкан и 
Амбарная. Через несколько дней про-
исшествие было признано чрезвычай-
ной ситуацией федерального уровня. 
К ее ликвидации оперативно подклю-
чились силы МЧС России, Морская 
спасательная служба, а также компа-
нии «Транснефть» и «Газпром нефть», 
имеющие большой опыт практической 
работы в данном регионе. 

5 июня руководство и специалисты 
АО «Транснефть - Сибирь» вылетели 
к месту происшествия.

- Чтобы выиграть время, мы совме-
стили разведку с доставкой на место 
оборудования и первой мобильной 
бригады из 11 человек, - рассказывает 
генеральный директор АО «Транснефть - 
Сибирь» Виктор Бронников. - Облетев 
местность и оценив масштабы про-
блемы, согласовали наши действия с 
МЧС. Нам определили загрязненный 
участок реки Амбарная. Уже через два 
часа после высадки наша первая бри-
гада из Уренгойского филиала раз-
вернула нефтесборное оборудование 
и приступила к работе. 

Уже на следующий день общая 
численность спасательной команды 
«Транснефти» достигла 40 человек, а 
к 16 июня на шести боновых рубежах 
работало семь аварийных бригад общей 
численностью 102 человека из Уренгой-
ского, Сургутского, Нефтеюганского, 
Нижневартовского, Тобольского, Но-
ябрьского управлений магистральных 
нефтепроводов и СУПЛАВ (специали-
зированное управление по предупре-
ждению и ликвидации аварий). Все 

специалисты, прибывшие в Норильск, 
являются профессиональными ликви-
даторами аварийных разливов нефти и 
нефтепродуктов и соответствуют всем 
необходимым российским аттестаци-
онным требованиям, предъявляемым 
к данному виду деятельности.

ОХОТА ЗА ПЯТНАМИ
Норильск находится за сотни кило-

метров к северу от полярного круга. 
Обустроенных дорог здесь почти нет, 
реки преимущественно мелкие, поэ-
тому привлечь к работе тяжелую тех-
нику и специализированный водный 
транспорт, оборудованный большими 
емкостями для сбора топлива, нельзя - 
это может навредить природе. Поэтому 
спасатели собирают нефтепродукт ма-
лой техникой, резиновыми лодками и 
практически вручную. 20 часов в сутки 
работают по колено в грязи, по пояс в 
холодной воде, а запах дизеля, кажется, 
навечно впитался не только в спецовки, 
но и в кожу, и в волосы.

Погода здесь меняется постоянно. 
Пятна топлива вслед за переменчивым 
ветром дрейфуют по реке то в одну, то 
в другую сторону. Группы спасателей 
ведут за ними охоту, оперативно пере-
устанавливая боновые заграждения и 
перебазируясь к местам наибольшего 
скопления нефтепродуктов. 

- Мы подстраиваемся под погоду, 
ориентируемся на направление ветра, - 
говорит Виктор Бронников. - Переба-
зируемся оперативно. Мы находимся 
практически в дельте реки Амбарная. 
Здесь очень большое количество про-
токов. Уровень воды может сильно 
меняться даже в течение суток. Когда 
ветер с севера - вода поднимается при-
мерно на полметра, ветер стихает - уро-
вень падает до нормального, а когда 
дует с юга - то уровень воды снижается. 
Это заставляет нас постоянно следить 

за бонами и перестанавливать их в за-
висимости от погоды. 

- Высота бонов 50 см, этого достаточ-
но, чтобы не дать топливу распростра-
ниться по течению, - говорит Евгений 
Ваккер, начальник отдела эксплуатации 
АО «Транснефть - Сибирь». - Всего на 
наших участках установлено 820 метров 
боновых заграждений. Мы закачиваем 
собранное топливо в емкости по 10 м3, 
а затем распределяем его в более вме-
стительные емкости объемом до 250 м3. 

На момент подписания номера ава-
рийными бригадами «Транснефть - Си-
бирь» с поверхности реки собрано более 
9 тысяч м3 нефтепродуктов. 

Поначалу бригады трубопро-
водчиков «Транснефти» ис-
пользовали нефтесборщи-
ки мощностью 20 - 30 м3 в 
час, но вскоре стало оче-
видным, что так с пробле-
мой оперативно не спра-
виться - объем загрязнения 
был очень большой. Поэтому 
на место ЧП было доставлено 
более мощное оборудование произ-
водительностью до 60 м3 в час. Как 
результат, объемы собранного топлива 
резко пошли вверх и составили более 
тысячи кубометров в сутки.

- Оборудование, которое мы исполь-
зуем, - отечественного производства, 
произведено с учетом требований ком-
пании «Транснефть» и отвечает всем 
нормам экологической безопасности, - 
комментирует Виктор Бронников. - 
Оно изготавливалось для конкретных 
производственных задач и на практике 
показывает себя с самой хорошей сто-
роны. Качество сбора нефтепродуктов 
доходит до 99%, то есть практически 
весь собранный объем - это дизельное 
топливо, минимально разбавленное 
водой. Мы даже используем его для 
заправки тех же нефтесборщиков. Обо-

рудование эксплуатируется сутками, 
мы его выключаем только на прове-
дение техобслуживания. И несмотря 
на такие экстремальные условия, по-
ломок у нас нет.

ПОМОЧЬ ПРИРОДЕ ВЫЖИТЬ
Работать в тундре непросто - грязь, 

дожди, переменчивая погода.
- Условия нас не пугают, - говорит 

Евгений Ваккер. - У нас есть объекты в 
Ямало-Ненецком округе за полярным 
кругом, и природа там ничем не отли-
чаются от здешней, так что опыт имеем. 

Быт спасателей для такой ситуации 
организован идеально. Развернут пала-
точный лагерь, столовая, баня. Жилые 
палатки для специалистов - современ-
ной конструкции, для их установки тре-
буется лишь компрессор. Семь минут - 
и настоящий дом с окнами и дверями 
готов. В Заполярье еще далеко не лето, 
поэтому палатки разбили зимние. 

- На подобной операции я впервые, - 
рассказывает Дмитрий Климчик, мо-
лодой парень, заместитель начальника 

центральной ремонтной службы 
Уренгойского управления маги-

стральных нефтепроводов. - 
Но работа подобного харак-
тера для меня не в новинку. 
Мы постоянно проводим 
учебно-тренировочные за-

нятия по ликвидации разли-
вов нефти и нефтепродуктов, 

так что каждый здесь знает, что 
и как делать. 

- Все знали, куда едут, и представля-
ли, что их здесь ждет, - говорит Виктор 
Бронников. - Задачу все понимают. Ра-
ботаем с полной отдачей, круглые сут-
ки. Но при этом мы, конечно, людей 
бережем. Все заинтересованы в общем 
деле, все понимают - чем быстрее мы 
уберем дизельное топливо с водной 
поверхности и грунта, тем меньше по-
страдает природа.

В подобных ситуациях как нигде 
проявляется командный дух. Где еще 
увидишь, как генеральный директор 
тащит мотор для генератора, а генерал 
МЧС лично расчехляет емкости для 
сбора топлива? Здесь все решают еди-
ную задачу, не делясь на должности и 
организации. Единая команда, рабо-
тающая на общее дело.

Спецоперация
на реке АмбарнаяАварийные бригады 

«Транснефти» участвуют 
в ликвидации разлива 
нефтепродуктов под Норильском

Заполярная тундра в районе реки Амбарной в Красноярском крае, 
всегда спокойная и пустынная, выглядит непривычно. По берегам 
пестрые прямоугольники палаточных городков, яркие емкости для сбора 
нефтепродуктов. Русло реки и ее притоки расчерчены желтыми 
и оранжевыми линиями боновых заграждений, между ними на поверхности 
воды наблюдаются радужные пятна разлившегося дизтоплива.

Здесь 
все решают 

единую задачу, 
не делясь 

на должности 
и организации.
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Генеральный директор 
АО «Транснефть - Сибирь» 
Виктор Бронников (второй слева) вместе 
со спасателями участвует в ликвидации 
последствий аварии с первых дней.
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Ирина ИЛЬИНА

Росводресурсы завершили 
строительство тракта 
из реки Уфы в реку Миасс.

Челябинская область долгое 
время занимала последние места 
среди регионов Урала по обеспе-
ченности населения водой. Здесь 
сыграли роль сразу несколько 
факторов. Это и частое малово-
дье, и значительные потери воды 
при транспортировке. Но уже со-
всем скоро проблема в регионе 
будет решена. Сегодня проходит 
тестовый пуск воды в тракт, стро-
ительство которого началось еще 
в 2017 году.

По словам специалистов, до 
конца года тракт водоподачи 
будет введен в эксплуатацию. С 
его помощью металлургический 
центр страны получит замкну-
тую водохозяйственную систему 
от Долгобродского до Шершнев-
ского водохранилища.

- Выполненные работы за-
щитят жителей Челябинска в 
периоды маловодья и обеспечат 
дополнительное питание водо-
хранилища и надежное водоснаб-
жение, - подчеркнул руководитель 
Росводресурсов Дмитрий Кирил-
лов.

«Центррегионводхоз» выпол-
нил работы в Кыштымском и 
Карабашском городских округах 
в рамках федеральной целевой 
программы «Развитие водохозяй-
ственного комплекса».

На сегодняшний день полно-
стью завершена прокладка тру-
бопровода диаметром 2 метра. 
Выполнена засыпка водовода, 
проведена санация трубы, смон-
тировано гидромеханическое 
оборудование мокрой камеры. 
Кроме того, выполнен переход 
под магистральным газопрово-
дом, завершены работы на водо-
бойном колодце. В заключитель-
ной фазе - работы по прокладке 
ЛЭП и ВОЛС, оформлению зе-
мельных участков на пересече-
ниях с автодорогами.

Картина дня: в стране

 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Дефицита воды 
в Челябинске не будет

Такие выплаты полагаются 
из средств Фонда соцстраха 
работающим родителям 
и другим родственникам, 
находящимся в отпуске 
по уходу за ребенком.

С 1 июня этого года в нашей стране 
увеличен минимальный размер еже-
месячного пособия по уходу за деть-
ми до полутора лет. Теперь такая вы-
плата будет составлять не менее 6752 
рублей в месяц. Повышение введено 
федеральным законом от 8.06.2020 
№ 166-ФЗ.

Напомним, пособие по уходу за ре-
бенком до полутора лет может полу-
чать как мама, так и вместо нее отец 
либо другой родственник, который 
фактически ухаживает за малышом. 
Для этого нужно оформить на работе 
отпуск по уходу за ребенком. То есть, 
скажем, бабушка может получать по-
собие вместо мамы ребенка только 
при условии, что работает по трудо-
вому договору и оформляет у себя 
на работе отпуск по уходу за внуком 
(внучкой).

Выплата сохраняется и в тех случа-
ях, когда ее получатель трудится на 
условиях неполного рабочего вре-
мени или на дому. При этом важно, 
чтобы выполнялось целевое назна-
чение пособия, подчеркивают спе-
циалисты. То есть мама или другой 
родственник действительно должен 
ухаживать за ребенком и уделять это-
му больше времени, чем работе - в 
случае перехода на неполное рабо-
чее время.

Размер пособия равен 40% средне-
го заработка члена семьи, который 
находится в отпуске по уходу за ма-
лышом. При этом выплата не может 
быть ниже установленного мини-
мального размера, поясняют в Фонде 
социального страхования (ФСС РФ). 
Так, с 1 февраля 2020 года выплата по 
уходу за первым ребенком составляла 
не менее 3375,77 руб., а по уходу за 
вторым и последующими детьми - 
6751,54 руб.

По новому закону с 1 июня посо-
бие в любом случае будет не менее 
6752 рублей в месяц. Если отпуск по 
уходу за малышом был оформлен до 
1 июня и предоставлялось пособие в 
минимальном размере, то с 1.06.2020 
этот размер повышается до 6752 руб. 
Правило действует независимо от 
того, каким по счету родился ребе-
нок - первым, вторым и так далее, 
отмечают в ФСС РФ.

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.

 ■ НАШИ ПРАВА

В России увеличен 
минимальный 
размер пособия 
для семей с детьми 
до полутора лет

Трубопровод длиной 
20,2 км обошелся фе-
деральному бюджету 

в 1,49 млн руб.

ВАЖНО
Испытательная лабора-

тория Центррегионводхоза 
ведет мониторинг качества 
воды в Новосибирском во-
дохранилище р. Обь по ги-
дрохимическим и токсико-
логическим показателям. 
По результатам наблюде-
ний за последние 3 - 4 года 
ситуация по гидрохимиче-
ским и токсикологическим 
показателям стабильная, 
очевидных ухудшений не 
наблюдается.

 ■ ВОПРОС - ОТВЕТ

Стала ли хуже вода в Оби?
Вопрос от читателя «КП»: «Сейчас много говорят об 

экологии северных регионов. В частности, волнует река 
Обь. Ведется ли расчистка этой реки? Местные жители 
утверждают, что вода в Оби стала хуже».

Отвечает советник руководителя Росводресурсов Илья 
Разбаш: «Росводресурсы проводят расчистку как берегов Оби, 
так и водохранилища на реке. Центррегионводхозом реализуют-
ся мероприятия по расчистке Новосибирского водохранилища  
р. Обь от бытового мусора, древесного хлама и топляка в рамках 
федерального проекта «Сохранение уникальных водных проектов» 
нацпроекта «Экология». Центррегионводхоз в 2020 году вы-
полнит работы по расчистке береговой линии площадью 246 га  
с вывозом 5700 куб. м древесного и бытового мусора с береговой 
линии Новосибирского водохранилища».

ЦЕНА ВОПРОСА
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Тракт перебросит часть стока реки 
Уфы (на фото) в реку Миасс, затем 

в Аргазинское водохранилище, 
которое, в свою очередь, пополняет 
Шершневское - источник питьевого 
водоснабжения для Челябинской 

городской агломерации.

В Москве готовятся 
к параду. В этом году 
пандемия коронавиру-
са спутала все планы, и 
традиционное шествие 
9  Мая перенесли на 
24 июня. 

Пока в столице идут 
репетиции. Техника дви-
жется к Красной площа-
ди. И Александр Сергее-
вич за ней наблюдает.

Самые яркие 
фото с репетиции 

парада Победы  
в Москве - 
на сайте

ФОТО- 
ФАКТ
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Евгения СОРОКА  
(«КП» - Краснодар»)

Лжехирург Алена Верди 
умерла за три дня 
до суда, где должна 
была ответить перед 
искалеченными 
пациентками.

Два года назад пластический 
хирург Алена Верди улыбалась 
с десятков билбордов Крас-
нодара, обещая женщинам 
исправить все недостатки 
внешности. Клиентки шли 
косяком, но покидали доктора 
не стройными красотками с 
идеальными чертами лица, 
а искалеченными жертвами 
мясника в белом халате.

ОперирОВАЛА...  
нА кухне

31-летняя Кристина Сурина 
после неудачной операции на 
нос больше не могла нормаль-
но дышать. Глаза 38-летней 
Елены Ланиной из-за подтяж-
ки век перестали закрываться. 
Другая жертва лжехирурга по-
кинула операционную с двумя 
разными по размеру грудями 

и забытым в паху дренажем. 
34-летняя Анастасия Исмаило-
ва мечтала о плоском животе и 
сделала у Верди абдоминопла-
стику (откачала лишний жир. - 
Ред.), после которой начался 
некроз. Именно она и подала 
первое заявление в полицию. 
Всего по уголовному делу в от-
ношении Верди фигурируют 
семь пострадавших женщин, 
хотя, скорее всего, их было на-
много больше.

Настоящее имя «доктора 
Франкенштейн» - Антонина 
Горбунова. Хирургии дама 
толком не училась, лишь асси-
стировала знакомому врачу во 
время операций на Украине. 
В 2012 году она официально 
сменила имя и фамилию на 
более благозвучные. В 2015-м 
устроилась работать в крас-
нодарскую частную клинику 
«Эстетик Мед», где поверили 
ее липовому диплому. Через 
два года Верди ушла из мед-
центра и начала при-
нимать пациенток 
прямо на своей кухне...

Хирург-самоучка то-
же мечтала быть кра-
сивой. И делала себе 

операции сама - откачивала 
жир с бедер и живота, переде-
лала форму ушей, стоя перед 
зеркалом, предварительно об-
коловшись анестетиками.

СмертеЛьный  
«чудО-укОЛ»

Уголовное дело на доктора 
завели в апреле 2019-го. После 
десяти месяцев в СИЗО Вер-
ди отпустили под домашний 
арест. Впрочем, обвиняемая 
вовсю нарушала режим - схо-
дила на маникюр и педикюр, 
заплела афрокосички, сделала 
новую татуировку - цепь с зам-
ком на ноге как символ своей 
неволи.

29 мая Верди и ее подруга, 
в чьей квартире Алена сидела 
под домашним арестом, устро-
или вечеринку с алкоголем и 
наркотиками. А утром Верди 
сделала себе инъекцию инсу-
лина, она называла это чудо-
уколом для красоты.

- Инсулин применяют 
в косметологии, но до-
зы должны тщательно 
рассчитываться с уче-
том всех особенностей 
пациентов. И главное, 
перед процедурой нель-
зя принимать алкоголь. 
Похоже, Верди просто 
не рассчитала дозу, из-
за чего впала в гипогли-
кемическую кому, - 
рассказал на условиях 
анонимности один из 
краснодарских косме-
тологов. 

Через несколько минут 
после укола Верди рухнула 
без чувств. Две недели лже-
доктор пролежала в коме и в 
итоге умерла от обширного 
инсульта.

Сейчас пострадавшие гото-
вятся к тяжбе с медцентром. 
Операции стоили в среднем 
по 300 тысяч рублей, еще по 
миллиону женщины потра-
тили на исправление послед-
ствий. Но надежда на успех 
призрачная.

- По закону клиника не-
сет ответственность за ошиб-
ки своих врачей, - говорит 

медицинский юрист Нико-
лай Чернышук. - И постра-
давшим надо настаивать на 
своих требованиях. Но, к со-
жалению, взыскать какие-
либо средства будет трудно, 
поскольку в разгар скандала 
клиника объявила себя бан-
кротом.

криминальное чтиво

 ■ грОмкАя темА

Роман ЛЯЛИН  
(«КП» - Санкт-
Петербург»)

Эксперт разобрала 
видео последней 
ссоры историка 
и его любовницы-
аспирантки перед 
убийством.

Дело в отноше-
нии доцента Санкт-
П е т е р б у р г с к о г о 
государственного уни-
верситета Олега Соко-
лова, которого обвиня-
ют в убийстве 24-летней 
аспирантки Анастасии 
Ещенко, дошло до суда. 
Прошло два заседания, 
а в день последнего в 
интернете оказалось 
видео ссоры возлю-
бленных. Запись, как 
говорит адвокат исто-
рика, сделал сам Соко-
лов за несколько часов 
до трагедии. Кто слил 
видео в сеть, пока не-
ясно.

Напомним: в ночь на 
8 ноября 2019 года до-
цент поругался со своей 
возлюбленной, схватил 
из сейфа обрез и четы-
ре раза выстрелил в де-
вушку. Спустя сутки он 
расчленил тело и в не-
сколько подходов топил 
черные пакеты с остан-
ками убитой в Мойке. 
Причиной ссоры, как 
уверяет сам Соколов, 
стала ревность Насти 

к его детям. На кадрах 
запечатлен последний 
разговор пары перед 
трагедией.

- Ненавижу тебя, уйди 
с дороги! Отпусти ме-
ня! - кричит Анастасия 
в камеру.

- Не уйду! - буднично 
отвечает Соколов.

- Уйди, я тебя не лю-
блю больше, - срывает-
ся девушка и выбивает 
телефон из рук исто-
рика. - За что ты ме-
ня бьешь, кто тебе дал 
право меня бить? Кто? 
Ты мой телефон так же 
швырнул, придурок, 
еще сильнее. Ты мне 

его покупал? Ты мне 
ничего не купил нор-
мального.

После этого Анаста-
сия, матерясь, выбегает 
из квартиры.

«КП» попроси-
ла проанализировать 
эту запись психолога-
физиогномиста, экс-

перта по невербальному 
поведению Светлану Фи-
латову.

- Анастасия в крайней 
степени отчаяния, - го-
ворит наш эксперт. - Она 
пыталась вырваться, но 
боялась предпринимать 
действия, которые при-
ведут Соколова в бешен-
ство. По ее поведению 
видно, что он позволял 
себе насилие. Это было 
п р и в ы ч н о 
для нее. По-
казательный 
момент: На-
стя бросила 

его телефон и стала сра-
зу же оправдываться. Это 
показывает, насколько 
она была зависима от 
него. Без его разреше-
ния ничего себе не по-
зволяла.

- Зачем Соколов запи-
сывает ссору на видео?

- Возможно, хотел со-
брать компромат. Или 
потом показать ей это 
видео, чтобы как-то 
унизить ее. Лишний раз 
проучить, заставить под-
чиняться.

Но девушка уже при-
няла решение уйти. Воз-
можно, это и сыграло 
ключевую роль в драме. 
Вернулась она, пото-
му что вещи остались в 
квартире...

Очередное заседание 
по делу Соколова прой-
дет 22 июня. Накануне 
историк неожиданно от-
казался от своего адвока-
та Александра Почуева, 
с которым плотно рабо-
тал восемь месяцев. Ра-
нее он просил добавить 
в команду защиты еще 
одного юриста, но так и 
не заключил с ним согла-
шения. Судью эта чехар-
да с адвокатами начала 
раздражать, так что она 
назначила подсудимому 
бесплатного защитника.

«Она не любила Соколова,  
а боялась его»

Видео ссоры  
и все материалы  
по теме - на kp.ru

Свою красоту  
Алена Верди доверяла 

только самой себе.  
Одна из процедур  
и стала для нее 
смертельной.

vk
.c
om

Во время исторических реконструкций Соколов  
и Ещенко выглядели влюбленной парой.

vk
.c
om

На кадрах, снятых  
в день своей 

смерти, Настя 
умоляет 

отпустить ее.

«Доктор Франкенштейн»  
убила себя в погоне за красотой

vk
.c

om

признания 
и фото 
пациенток, 
покалеченных 
Верди, - на kp.ru
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ПАРКИНГ ДЛЯ КРЕСТЬЯН
Это самая дальняя окраина Под-

московья, почти двести километров 
от столицы, граница с выморочен-
ной и полувымершей Тверской 
областью. Для питомника, 
высаживающего в год де-
сятки тысяч деревьев и 
сотни тысяч кустар-
ников, место удач-
ное.

Будний день, 
глушь, а на парков-
ке у питомника не 
протолкнуться, как 
на Садовом. С тру-
дом нахожу дырку 
и втискиваюсь, от-
мечая острым журна-
листским глазом, что 
клиентов питомнику 
хватает. Не угадал.

- Это машины ра-
бочих, - говорит мне 
хозяйка, Ирина Сав-
ватеева. - Когда мы на-
чинали, в 2005 году, рабочие приез-
жали на четырех ржавых колымагах. 
А теперь вот - парковку пришлось 
сделать…

Сейчас в питомнике работает 70 че-
ловек, рассказывает мне Ирина, есть 
филиалы в Тульской и Белгородской 
области - там по 50 - 70 рабочих.

 В Европе такие питомники су-
ществуют веками. Чтобы получи-
лось красивое дерево, его нужно не-
сколько раз пересадить, подвязать к 
бамбуковой опоре, правильно об-
резать. На наших грунтах контей-
нерная площадка для выращивания 
деревьев обходится в 100 тысяч евро 
на гектар. Если строить правильно.

- Вы кто по профессии?

- Журналист (тут 
Ирина скромничает, 

потому что на самом 
деле она - бывший спецкор 

отдела экономики «Ком-
сомолки» и то, о чем она 
когда-то писала в газе-
те, теперь воплощает 
в реальность. - Ред.), 
а брат-совладелец - 

специалист по системам авто-
матического управления. Когда 
мы начинали, профессионалов 
в питомниководстве осталось 
ничтожно мало. Советские 
питомники погибли после 
распада СССР. В страну 
сразу же хлынул посадоч-
ный материал из Европы. 
Мы книги читали, ездили 
по питомникам в Европе, 
а потом нам повезло с... га-
старбайтером. Питомнико-
водом с тридцатилетним ста-
жем - технологом-голландцем 
Кейсом Ван Оммереном.

- Единственный гастарбайтер?
Ирина кивает.

«ПРОБЛЕМА НЕ В ТОМ, 
ЧТО ТАДЖИКИ ПРИЕХАЛИ»

Ирина с братом Александром 
живут прямо в питомнике. Схе-
ма «вложил деньги и ждешь при-
быль» здесь не работает. Нужно 
вникать во все. И первая про-
блема - кадры. 

Я начал от обратного:
- Чем хороши гастарбайтеры?
Ирина не задумывалась ни на 

секунду:
- Всегда под рукой. Можно на-

нять и десяток, и сотню. Гото-
вы сразу же начать работать без 
раскачки. Наши все с семьями, с 
хозяйствами. Вот у меня конкрет-
но проблема - дети работников. 
У кого-то огороды, скотина. А 
гастарбайтер привязан только к 
работе. У многих моих коллег в 
питомниках они и работают.

- А вы почему отказались?
И тогда Ирина рассказывает мне 

жуткую историю из первого года су-
ществования питомника. Жуткую, 
потому что попробуйте на секунду 
оказаться на месте предпринима-
телей. 

- Много лет назад мы предприняли 
попытку взять на работу нескольких 
таджиков. И вот в один прекрасный 
день сразу же после получения зар-
платы все работавшие у нас таджики 
снялись и уехали домой. Без пред-
упреждений, - спокойно говорит 
Ирина. Спокойно, потому что это 
было очень давно. С тех пор кадры 
стали искать исключительно среди 
местных жителей. 

- Слышал десятки раз одно и то же. 
Пытаются запустить бизнес в сель-
ской местности и… нет сотрудников. 
Всех работников забрала Москва. А 
кто остался, ни на что не годен по 
причине пьянства и особого мента-
литета. Так?

- Да, все говорят: «Работников 
среди местных найти невозмож-
но». Я не понимаю: почему? У меня 
местные работают везде! Как нахо-
дили? Очень просто. Людям надо 
нормально платить и нормально к 
ним относиться. Ну нет, конечно, 
не все так уж просто. Были и те, кто 
подворовывал. Так... понемногу... 
Сейчас не воруют. Да и проблемы с 
пьянством в принципе нет. Недавно, 
правда, трое напились на работе. Но 
это было ЧП! 

- Как с пьянством справились?
- Тех, кто пьяница беспросвет-

ный, - увольняли. Кого-то, кто был 
хорошим работником, уговаривали 
закодироваться.  Пьяным на терри-

Не все мужики у нас лодыри и пьяницы:

   Оказалось, Россия
Спецкор «КП» Дмитрий СТЕШИН 
нашел предприятие, которое 
отказалось от гастарбайтеров 
и воспитывает любовь
к труду у своих, 
деревенских парней
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Удивительно, но в сельское хозяйство - в питомник 
Савватеевых - потянулась и молодежь! Та самая, которая, 
как мы думаем, мечтает лишь штаны в офисах протирать.
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Ирина Савватеева 
сначала писала 

статьи об экономике 
в «Комсомолке», 

а теперь воплощает 
их в реальность.

Один из крупнейших питомников де-
коративных растений в России не на-
нимает трудовых мигрантов. Уже 15 
лет здесь работают только местные 
деревенские жители. Те самые русские, 
которые, как нам любят рассказы-
вать, «все разбежались», «ленивые», 
«пьют».

Спецкор «КП» попытался разобрать-
ся в этом странном явлении. В чем там 
секрет?
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Рассуждения 
Стешина 
о том, 

почему «белую» 
Америку ставят на 
колени приезжие и чем 
все это кончится, - на kp.ru

тории питомника появляться за-
прещено.

- Деморализует.
- Еще как. Понимаете, пробле-

ма не в том, что в страну приеха-
ли работать таджики. Проблема в 
том, что мы не воспитали своих 
работников. И не создали им усло-
вия - зарплату и отношение. Если 
же говорить о том, почему в нашем 
питомнике местные работают... 
Да ничего сверхъестественного... 
Деньги мы платим всегда. С 2005 
года ни в одном питомнике мы ни 
разу не задержали зарплату. Чего 
бы нам это ни стоило. В высокий 
сезон рабочие могут заработать в 
подмосковном отделении и 70 ты-
сяч, и больше. У кого много пере-
работок. На рождения и похороны 
и на сложное лечение всегда по-
могаем. Покупаем спецодежду - и 
зимнюю, и летнюю. Ежегодно. Это 
сотни тысяч рублей не один раз 
в году. А еще... И я, и брат - мы 
просто разговариваем с людьми. 
Спокойно. По-человечески. С ува-
жением.

ПРОВАЛ ПО КАДРАМ
Вот в этой фразе - «просто пого-

ворить с людьми» - скрыта еще од-
на девиация молодого российского 
бизнеса. Когда к воображаемому 
цилиндру прилагается специальное 
выражение лица и поведенческие 
паттерны: «Я хозяин, вы - скоты».

Отец Ирины работал директором 
Николаевского судоремонтного за-
вода, она выросла в трудовом кол-
лективе. На веранду дома, где мы 
беседуем, приходит управляющий 
Владимир Белихин. Бывший ди-
ректор колхоза еще советской за-
калки. Знает всех сотрудников по 
именам и по родственным связям. 
Спрашиваю: «Говорят, что уже не 

найти местных на тяжелые рабо-
ты, что в городе, что в провинции. 
Почему?»

Видно, что Владимир Васильевич 
обдумывал эту проблему много раз:

- Население выбито, деревня обе-
злюдела. Это не сегодняшняя про-
блема, еще при социализме было 
заметно. Я же с 1979 года работаю в 
селе. Проблема кадровая уже тогда 
была, остается и будет еще жестче. 
Города забирают людей! И самое 
неприятное, что город забирает са-
мых трудоспособных, кто хочет и 
может работать. Бездельников го-
род отторгает, и они опять возвра-
щаются сюда. В прошлом году у нас 
текучка кадров превысила 100%. То 
есть за сезон мы пропустили свыше 
120 человек. Хотя костяк остался.

- Меньше народ стал пить?
- По сравнению с 90-ми годами, 

да. Я в деревне живу возле Дома 
культуры, помню, что там лет 15 
назад творилось. И что там сей-
час - небо и земля. Но это не самая 
большая беда. Девчонок нет, все в 
городе. А нет девчонок - и парни 
уедут. Здесь у нас замечательный 
парень работал - Ваня Богомолов, 
тракторист. Девушка в Москве, 
сюда не хочет. Помыкался и «из-
вините, уезжаю».

- Что делать?

Владимир Васильевич начинает 
перебирать варианты:

- Завоз людей из более убогих ре-
гионов… Нет, не годится, им надо 
жилье строить. Гастарбайтеры - 
тоже.

- Почему?
- Во-первых, они кончаются. У 

коллег в питомнике лет 10 работали 
узбеки, тоже с одного населенного 
пункта. А потом кончились узбеки, 
перестали приезжать - неинтерес-
но стало или более хлебное место 
нашли.

- Не вариант для длительного пла-
нирования!

- Но есть и еще проблема с га-
старбайтерами. Когда ты над ни-
ми стоишь, они работают не хуже 
наших. Как только отвернулся - 
все. Делают хитро. Издалека смо-
тришь - вроде все тяпками машут, 
мотыжат. Поднимаешься на гору и 
понимаешь - стоят на одном месте, 
тяпкой машут для вида и не дви-
гаются, в левой руке телефон или 
сигарета. Надо своих готовить, - 
закругляет разговор управляющий. 
Видно, что ему уже нужно бежать: 
- Мы и готовим. У нас провал по 
механизаторам. И питомник по-
ловину стоимости обучения опла-
чивает, но с условием - отработать 
потом три года.

ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА

Почему это 
не работает у других
Дмитрий СТЕШИН

Чтобы понять, почему российский бизнес в 
XXI веке повально предпочел нанимать вместо 
местных мужиков приезжих, нужно попробо-
вать влезть в эту шкуру. Во-первых, большин-
ство людей приходит в бизнес не для того, 
чтобы «импортозамещать» или «созидать», а 
чтобы... да-да, разбогатеть. 

В конце 90-х рабочий класс в России пере-
жил страшную ментальную ломку. Практически 
мгновенно он перешел с позиций «гегемона» 
в люмпены. Но советские пережитки в виде 
ожидаемых потребностей у трудового класса 
остались - нормальная зарплата, соцстрах, 
оплата сверхурочных, отпуска, наконец, про-
сто уважение. У бизнесменов все вышепе-
речисленное проходило по статье ненужных, 
разорительных, досадных издержек и тоже 
воспринималось как советские пережитки. 
Только вредные. 

Западный капитализм, где у рабочих вне-
запно оказались права, никто из российских 
бизнесменов строить не собирался.  Бизнес и 
трудовые ресурсы вошли у нас в неразрешимое 
противоречие. Фраза «не хотите работать, при-
везу гастеров!» стала в России общим местом. 

И гастеров действительно привезли. Очень 
много, с избытком. 

Подсознательно бизнес понимал, что делает 
что-то не то, что это неправильно и вредно - от-
давать работу людям из других стран. Поэтому 
мы и слышим до сих пор вот эти мантры про 
местных: «работать некому», «пьют», «воруют». 
А в переводе на русский язык - просто «тре-
буют человеческого отношения и пристойной 
зарплаты».

Обеспечивать все это наш бизнес до сих пор 
не приучен. Для этого ему еще надо из дикого 
капитализма шагнуть в цивилизованный. На-
вести порядок в этой сфере государство не 
может, потому что само вляпалось в гастарбай-
теров по уши. Они работают и в муниципальном 
хозяйстве, и на госпредприятиях - через них 
удобно списывать большие суммы, которые они 
же возвращают организованно и автоматом. 
Попробуй рязанскому мужику объясни, что он 
будет расписываться за 30 тысяч, а получать 
15. Убить может.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Капитализм, 
о котором мечтали

В 17.15 из питомника расходились кадры. 
Местные парни. В чистых спецовках и фирмен-
ных майках.  И совершенно точно никто из них 
где-то в бытовке не хряпнул «на дорожку» или 
в честь окончания рабочего дня 0,7 портвейна. 
Хотя бы потому, что они садились в личные 
машины и разъезжались по своим деревням.

Кажется, когда-то мы хотели, чтобы русский 
капитализм выглядел именно таким?

Почему же что-то пошло не так?

«Вопрос дня» о мигрантах и о том, можно ли прожить без них < стр. 3.

Голландец Кейс ван Оммерен - 
это ожившая традиция, появив-
шаяся еще при Петре Великом. 
На дворе XXI  век, голландцы 
опять приехали учить русских. 
Ну что тут поделать. Советский 
опыт растеряли, а новый нужно 
где-то брать.

Первые питомники в Голландии 
появились в XIV веке, русские - не 
без помощи - прошли этот путь за 15 
лет. В России Кейс, как и на родине, 
живет при питомнике. Отношение 
к местным кадрам он выражает в 
лучших толерантных европейских 
традициях.

- Русские люди могут очень тяже-
ло работать, - замолкает секунд на 
тридцать и заканчивает мысль: - Но 
в Нидерландах работают даже во 
время перекура. В России люди не 
любят конфликтов, все могут рабо-
тать, один  - нет, и ему не сделают 
замечания, как у меня дома. Кол-
лективизм! Люди у вас не получают 
удовольствие от работы, им неинте-
ресно, что они делают.

Впрочем, Кейс тут же вспомина-

ет какого-то сотрудника питомника, 
который «видит деревья насквозь», 
и сын сотрудника такой же, и его 
жена… При этом что в России, что в 
Нидерландах проблемы одни и те же:

- Еще 20 лет назад у нас совсем 
несложно было найти людей для ра-
боты в питомниках, да и вообще в 
сельском хозяйстве.  А сейчас не хо-
тят работать на земле. Семьи стали 
маленькие, 4 - 6 детей.

- А большие - это сколько?
- 8 - 10 детей.
Все мы понимаем, что ма-

трица, в которой мы живем, 
навязывает молодежи ка-
кие угодно ориентиры, но 
только не обрезку корней 
деревьев. Но Кейс видит 
выход в голландском опыте.

- У нас, если не могут найти 
людей, - автоматизируют, используют 
роботов. В питомнике все обрабаты-
вается по GPS-навигации. Сорняки 
убирает робот. Только прошу,  - го-
ворит Кейс, уже обращаясь к Ири-
не: - Не расширяйте пока питомник! 
Нет кадров...

Единственный 
гастарбайтер 
в питомнике 

Савватеевых - голландец 
Кейс. На досуге он еще 

и пишет пейзажи - 
русские и, конечно, 

голландские.

 ■ МНЕНИЕ ПРИЕЗЖЕГО

Гастарбайтер наоборот
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может обойтись без мигрантов!
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Однако родня Захарова 
ее отвергла. Почему? Мы 
решили дать слово юри-
стам, представляющим 
интересы сторон.

«ПЕРЕСТАЛ ЕСТЬ 
ОТ ПЕРЕЖИВАНИЙ»

Адвокат Ефремова Эль-
ман Пашаев считает, что 
семья Захарова нуждается 
в компенсации, которую 
готов выплатить актер.

- Мы созвонились с До-
бровинским (адвокат по-
страдавших. - Ред.), и он 
категорически отказался 
от любых денег, - рассказал 
нам Пашаев. - Мол, семье 
ничего не надо. Но как не 
надо? Я же созванивался 
с братом Сергея Захарова, 
он не отказывался, сказал, 
что этот вопрос надо ре-
шать с Добровинским. У 
людей горе плюс большие 
расходы. Мы хотели бы им 
помочь хоть как-то в этой 
ситуации. Поэтому я обя-
зательно лично встречусь 
с Добровинским и обсужу 
это дело с глазу на глаз. 
Меня, конечно, зовут на 
ток-шоу, но я никуда не 
пойду. 

- О какой сумме идет 
речь?

- Пока никто не согла-
сился принять нашу по-
мощь, об этом рано го-
ворить. Я где-то читал о 
сумме в 100 миллионов 
рублей. Но Ефремов не 
олигарх, он актер.

- Когда вы последний раз 
с ним виделись?

- Недавно. Он живет не-
далеко от моего офиса, я 
могу свободно приходить к 
нему, это разрешено. Но я 
под подпиской о неразгла-
шении. Могу только ска-
зать, что он выполняет все 
предписания домашнего 
ареста. Пользуется самым 
простым телефоном за 500 
рублей, интернета у него 
нет. Ефремов сильно пере-
живает, перестал есть. За 
неделю человек похудел на 
6 килограммов.

- Кто с ним сейчас рядом?
- С дачи приехала жена, 

дети. Семья с ним.
- Как сейчас у Ефремова с 

алкоголем? Теперь точно не 
будет пить? Или, наоборот, 
после такого стресса...

- Ефремов не алкоголик. 
Ну кто не пьет? Вот и он 
выпивал по праздникам. 
Тогда был большой право-
славный праздник - день 
Святой Троицы. Потом ему 
позвонил друг, тоже из-
вестный человек, не могу 
называть фамилию... Ска-
зал, что умер товарищ, и 
Михаил поехал скорей по-
могать. К сожалению, сел 
за руль в состоянии алко-
гольного опьянения, за что 
очень сильно себя корит.

- А что с наркотиками? 
Есть версия, что его могли 
угостить в творческой ту-
совке...

- Ну кто это сказал? Есть 
люди, которые просто пиа-
рятся на трагедии. На са-
мом же деле пока никто не 
знает, как все обстояло. Вы 

знаете, Ефремов сделал все, 
чтобы спасти Сергея Заха-
рова. Пьяный-непьяный, 
он тут же позвонил, дого-
ворился о помощи лучших 
врачей, много раз извинял-
ся, только этого не показы-
вали по телевизору, каждый 
раз вырезали из эфира. По-
этому мы и записали видео-
ролик с публичным обра-
щением к семье погибшего.

- Вы сразу согласились 
взяться за это дело? Говорят, 
многие отказались представ-
лять интересы артиста...

- Это грязный пиар. Я вам 
так скажу: семья Ефремо-
ва от адвокатов отбивается 
больше, чем от журнали-
стов! Да, именно так: напе-
ребой звонят, предлагают.

- Вы защищали Катю Лель 
и Алексея Панина...

- Когда Катя Лель разби-
ралась с продюсером Волко-
вым, мы с ней даже знако-
мы не были. А вот Алексея 
Панина я действительно 
представлял, и нам удалось 
добиться, чтобы дочь про-
живала с ним. Но в случае 
с Ефремовым еще слишком 
рано о чем-то говорить... 

Резонанс

85 лет
Вчера народный артист 
СССР отметил юбилей.

Юрий СОЛОМИН:
Зачем 
в театре сидеть? 
Можно и постоять, 
как на фуршете!
Анастасия ПЛЕШАКОВА

Замечательному актеру, сыгравшему 
«адъютанта его превосходительства» 
капитана Павла Кольцова, и полковни-
ка КГБ Виталия Славина из детектива 
«ТАСС уполномочен заявить...», и еще 
десятки киноролей, не говоря о ролях 
в театре, незадолго до дня рождения 
Владимир Путин вручил Звезду Героя 
труда РФ. А еще Юрий Мефодьевич - 
полный кавалер ордена «За заслуги 
перед Отечеством», народный артист 
СССР, экс-министр культуры России, 
художественный руководитель Малого 
театра (на этом посту он уже более 30 
лет). Каково нести на себе такой груз 
ответственности?

- Да живой я, живой, - бодрым голо-
сом заверил Юрий Мефодьевич, которо-
му «Комсомолка» позвонила накануне 
юбилея. - Но почему-то меня начали 
поздравлять на два дня раньше, я даже 
удивился.

- Как отмечаете день рождения?
- Ничего отмечать официально не 

буду. Я вообще не любитель пышных 
торжеств по случаю круглых дат. Да и 
самоизоляция сохраняется. Вот сегод-
ня я приехал в Малый театр и встре-
тил здесь всего трех человек. Больше 
никого нет. Все ушли в отпуск. День 
рождения отмечаю в кругу семьи - с 
внучкой и правнуками, их у меня двое. 
Настроение хорошее.

- Когда Малый театр приступит 
к работе?

- 1 августа пройдет сбор труппы, а 
в сентябре начнем играть спектакли, 
если все будет хорошо и не случится 
еще какого-то катаклизма. У нас гото-
вы четыре премьеры, ждем, когда нам 
разрешат их играть. Так что реперту-
ар есть, артисты рвутся на сцену. Но 
многое зависит не от нас. Если нам 
скажут - играйте завтра, будем играть 
завтра... Только не знаю, как будем вас 
рассаживать - через одного (это Соло-
мин о шахматной рассадке зрителей. - 
Ред.)? Но это мы решим. А может быть, 
стоя, зачем сидеть? Как на фуршете. 
Вот тогда будет настоящий праздник.

gl
ob

al
lo

ok
pr

es
s.

co
m

Адвокат артиста: 

Компенсация в 100 миллионов? 
Ефремов актер, а не олигарх!

Александр Добровинский в 
эфире Радиостанции «Ком-
сомольская правда» (fm.
kp.ru) дал ответ на многие во-
просы. В частности, поделил-
ся своим прогнозом об исходе 
громкого дела:

«Мое предположение, что Еф-
ремов получит 6 - 7 лет условно. 
Конечно, семья немножко в шо-
ке от моего предположения, но 
мне кажется, что может быть и так. У него, по-
моему, шесть детей, он никогда не был судим, 
он не бандит, не хулиган и так далее. Конечно, 
будут сотни и сотни писем, которые подпишут 
в его защиту московская интеллигенция, элита 
и так далее. И все это ляжет на весы».

Адвокат также пояснил, почему семья 
Захарова стала ходить по различным 
телешоу и отказывается от денег Еф-
ремова:

«Они решили, что это дело могут за-
мять. Они этого не хотят. Не хотят они и 
принимать деньги, потому что говорят, что 
покойный Сергей бы никогда этого не по-
зволил. И потом, память о брате, об отце 
не продается. Ну вот дали два миллиона 
рублей, три, десять. И вот они садятся за 

стол - их там семь человек - и начинают делить 
деньги... И получается совсем другая история. 
Тебе столько, а тебе столько. И так далее. Они, 
собравшись, раз и навсегда решили, что этого 
не будет. Просто 
противно».
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КРУГЛАЯ ДАТА

Смертельное ДТП, виновником которого стал 
Михаил Ефремов, продолжает оставаться 
в центре внимание общественности.

 ■ ОЧЕНЬ ЛИЧНОЕ

32-летний Никита Ефре-
мов обратился к отцу.

Никита, который тоже стал ак-
тером, выступил в соцсетях с за-
явлением. «Мне больно от того, 
что случилось. Папа, я тебя очень 
люблю. Надеюсь, что ты при-
мешь последствия достойно», - 
написал артист, известный по 
сериалам «Лондонград», «Вось-
мидесятые» и многим другим. Так-
же Никита обратился к родным 
жертвы ДТП: «Выражаю свои 
соболезнования семье Сергея 
Захарова. Всем, кого коснулась 
эта трагедия, желаю мужества и 
сил пройти все 
испытания».

ДРУГОЕ МНЕНИЕ 
Представитель семьи погибшего Александр ДОБРОВИНСКИЙ:

Получит 6 - 7 лет условно
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Эльман Пашаев 
представляет 

интересы 
виновника ДТП.

Несколько лет назад, выступая в шоу «Два по 50», 
посвященном юбилеям Алексея Кортнева и Камиля 
Ларина, актер держал в каждой руке по бутылке - 

с кефиром и с алкоголем. Жаль, что тогда он не сделал 
выбор и не отказался от содержимого одной из них...

Все материалы 
по теме аварии 
с участием 
Ефремова - на сайте

«Папа, надеюсь, 
ты примешь 
последствия 
достойно»

Подготовили Алена МАРТЫНОВА и Ольга ЛИБГАРДТ.
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Прогноз погоды на завтра, 20 июня

Барнаул +14, +16 +11, +12
Бийск +15, +18 +12, +13
Алейск +15, +17 +11, +12
Змеиногорск +14, +15 +10, +11
КаменьнаОби +15, +16 +11, +12
Рубцовск +16, +19 +12, +13

Днем         Ночью

Давление (мм рт. ст.) 742
(норма июня - 745)
Относительная влажность 
воздуха - 45%
(норма  45)
Ветер северо-западный, 3 м/с
Восход  5.01
Закат  21.57

ясно облачно пасмурно
дождь гроза снег


